

Le partenariat entre la France et le Vietnam dans l'Indopacifique

La relation entre la France et le Vietnam s'appuie sur un partenariat stratégique établi en 2013. Ce partenariat a franchi une nouvelle étape significative en octobre 2024 avec l'élévation de la France au rang de partenaire stratégique global. La France est devenue ainsi le premier pays européen à bénéficier de cette reconnaissance, symbole d'une confiance politique mutuelle solide, qui la place dans le premier cercle des partenaires du Vietnam.

La coopération entre les deux pays se structure autour de quatre piliers : la consolidation de notre autonomie stratégique et autour d'un partenariat de souveraineté, le soutien à un développement durable, l'innovation scientifique et technologique, ainsi que le renforcement des échanges humains dans toutes leurs dimensions.

À l'occasion de la visite d'État du Président français au Vietnam en mai 2025, une déclaration conjointe a été publiée qui consacre une coopération ambitieuse dans des secteurs clés : défense, sécurité, échanges humains, infrastructures, connectivité urbaine, transport ferroviaire, aéronautique, aérospatial, ressources minérales, énergies décarbonées (renouvelables, nucléaire civil, hydrogène), innovation, technologies de pointe, et formation dans les filières stratégiques.

Un engagement commun pour la transition énergétique et la protection de l'environnement

Afin d'agir pour la préservation de l'environnement, la France et le Vietnam ont réaffirmé leur volonté de mettre en œuvre le cadre mondial pour la biodiversité adopté à Kunming-Montréal, notamment l'objectif « 30x30 », qui vise à protéger 30 % des terres et des mers d'ici 2030. Tous deux soutiennent également une entrée en vigueur rapide de l'accord BBNJ sur la haute mer.

Dans le domaine énergétique, la France accompagne le Vietnam sur la voie d'un développement bas carbone. Les deux pays se sont fixés comme objectif d'atteindre la neutralité carbone à l'horizon 2050 et le Vietnam s'est engagé à sortir du charbon dans les années 2040. L'Agence française de développement (AFD) y a mobilisé plus d'un milliard d'euros entre 2006 et 2020 pour financer des projets liés à l'énergie, à l'eau et à l'urbanisme durable. L'objectif est de favoriser le développement des énergies renouvelables, d'améliorer l'efficacité énergétique et de moderniser les réseaux pour absorber les nouvelles capacités vertes.

La contribution française au Partenariat pour une transition énergétique juste (JETP), lancé en décembre 2022, s'élève à 500 millions d'euros. À ce titre, une convention de prêt a été signée lors de la visite présidentielle de mai 2025, d'un montant de 67 millions d'euros, pour la modernisation du réseau de transmission électrique, représentant le premier financement labellisé JETP au Vietnam.

Un protocole d'accord a également été conclu pour la construction de la première station de transfert d'énergie par pompage (STEP), soutenue à hauteur de 160 millions d'euros. En complément, un accord de coopération technique a été signé entre l'AFD et le ministère vietnamien des Finances pour accompagner la mise en place d'outils de finance verte et d'un marché carbone national, en réponse à la demande vietnamienne en ce sens. Une convention

de prêt d'un montant de 27 millions d'euros a également été signée en mai pour des projets d'adaptation climatique dans la province de Ninh Thuan.

Une coopération économique dynamique et diversifiée

Les relations économiques bilatérales se renforcent dans des secteurs comme l'aéronautique, le transport maritime et les industries de pointe. La France soutient également les projets d'infrastructure, notamment la ligne 3 du métro de Hanoï, et souhaite travailler avec le Vietnam dans le domaine des lignes ferroviaires interurbaines – y compris le projet de TGV Nord-Sud. Des déclarations d'intention ont par ailleurs été adoptées concernant la coopération dans les domaines des transports et de l'énergie nucléaire.

Dans le domaine de la santé, la coopération franco-vietnamienne a permis la formation de plus de trois mille médecins et continue de se développer sur la formation, la recherche et ses applications.

La coopération dans le secteur spatial est ancienne, notamment s'agissant de l'observation terrestre grâce à une collaboration d'Airbus et de l'Académie des sciences et technologies du Vietnam (VAST). Cette coopération a vocation à se poursuivre alors que le Vietnam s'affirme comme une puissance spatiale émergente.

Un partenariat de défense renforcé au bénéfice de la sécurité régionale

La coopération en matière de défense constitue également une priorité partagée. La France et le Vietnam entretiennent un dialogue nourri sur les questions stratégiques et la formation. Ils ont l'ambition renforcer leur coopération en matière opérationnelle et d'équipement.

Dans le cadre de leurs déploiements ou transits en mer de Chine méridionale, les navires de la Marine nationale effectuent des escales régulières au Vietnam dans une logique de confiance et de partenariat. Le Vietnam a exprimé son souhait de faire de la coopération navale un pilier central de sa relation bilatérale avec la France. Les deux pays réaffirment régulièrement leur attachement au multilatéralisme et au respect du droit international, et notamment des principes de la Charte des Nations Unies et du droit de la mer.